
Имя существительное



Общие сведения

► Имя существительное – часть речи, которая обозначает предмет и отвечает на 
вопросы «Кто?», «Что?»;

► Постоянные признаки: род и одушевленность/неодушевленность, склонение;
► Переменные признаки: число и падеж;
► В предложении чаще всего выполняет функцию подлежащего или дополнения;
► Начальная форма: единственное число, именительный падеж (Мама, папа, сын, 

дочь).



Собственные и нарицательные

► К собственным именам существительным относятся названия единичных 
предметов (Минск, Байкал);

► К нарицательным именам существительным относятся названия однородных 
предметов (дерево, стол).



Разряды по значение

► Конкретные – предметы, имеющие вес, объем, их можно сосчитать (дом, дитя);
► Абстрактные – называют то, у чего нельзя представить цвет, вес, форму и т.д., 

их чаще всего нельзя сосчитать (идея, любовь, прыжок);
► Собирательные – обозначают совокупность как целое (листва, студенчество, 

родня);
► Вещественные – обозначают названия веществ, продуктов питания, лекарств, 

химических элементов, материалом и т.д. (мясо, молоко, ситец, железо).



Одушевленность/неодушевленность

► Одушевленными являются существительные, называющие живых существ (люди, 
животные, насекомые и т.д.);

► У одушевленных существительных мн.ч Р. П. = мн.ч. В. П. (нет людей – вижу 
людей);

► У неодушевленных существительных мн.ч И. П. = мн.ч. В. П. (вот трупы – вижу 
трупы);

► К одушевленным относятся: названия шахматных фигур, карт, игрушек 
(похожих на людей), сказочных и мифологических героев (ферзь, домовой, валет);

► К неодушевленным относятся собирательные существительные (толпа, 
студенчество).



Род имен существительных

► Мужской род – слова, обозначающие лица мужского пола (дом, брат); профессии 
и должности (врач, учитель, декан);

►  Женский род – слова, обозначающие лица женского пола (мама, сестра);
► К среднему роду относятся слова на –о/-е и –мя (окно, племя) и слово дитя;
► Общий род – чаще всего слова негативной окраски, имеют окончание –а/-я 

(плакса, ябеда);
► Род несклоняемых существительных: одушевленные, названия животных, птиц 

– мужской род (какаду, шимпанзе, пони); неодушевленные – средний род (кашне, 
бра, купе);

► Род несклоняемых географических названий: определяется по нарицательному 
слову: город Осло (м. р.), озеро Онтарио (ср. р.).



Запомни

► Мужской род: кофе, пенальти, сирокко, торнадо, шимми, липси, хинди, бенгали, 
урду, сулугуни, тюль, рельс, санаторий;

► Женский род: авеню, иваси, салями, кольраби, брокколи, цеце, бере, мозоль;
► Общий род: протеже, визави, инкогнито;
► Род склоняемых аббревиатур: основа на твердый согласный с нулевым 

окончанием – мужской род (вуз, МИД); на мягкий или на –а/-я – женский 
(санстанция); на –о/-е (спортлото);

► Род несклоняемых аббревиатур: по ключевому слову ООН (организация – 
женский род);

► Род у существительных множественного числа не определяется!



Число 

► Имена существительные употребляются в единственном числе, когда 
речь идет об одном предмете, и во множественном числе, когда 
имеется в виду несколько предметов. 

► Некоторые имена существительные употребляются только в 
единственном, или только во множественном числе.



Только единственное число 

► Названия множества одинаковых лиц, предметов (собирательные 
существительные): молодежь, детвора, студенчество, человечество и др.

► Названия предметов с вещественным значением: асфальт, железо, земляника, 
молоко, сталь, свёкла, керосин и др.

► Названия качества или признака: белизна, злоба, ловкость, молодость, свежесть, 
синева, темнота, чернота и др.

► Названия действия или состояния: косьба, рубка, выполнение, внушение, горение 
и др.

► Собственные имена в качестве наименований единичных предметов: Москва, 
Волга и др. 

► Слова: бремя, вымя, пламя, темя



Только множественное число

► Названия составных и парных предметов: брюки, весы, перила, тиски, щипцы, 
грабли, ножницы, вилы, качели и др.

► Названия материалов или их отходов, остатков: белила, дрожжи, макароны, 
сливки, отруби, опилки и др.

► Названия промежутков времени, игр: прятки, жмурки, шахматы, каникулы, сутки, 
будни и др.

► Названия действий и состояния природы: хлопоты, выборы, переговоры, всходы, 
заморозки, дебаты и др.

► Некоторые географические названия: Карпаты, Фили, Горки, Афины, Альпы, 
Сокольники и др.



Падежи

► Именительный падеж (опорное слово – вот) — Кто? Что? –  употребляется в 
качестве подлежащего в предложении;

► Родительный падеж (опорное слово – нет) — Кого?, Чего? 
► Дательный падеж (опорное слово – дать) —  Кому? Чему? 
► Винительный падеж (опорное слово – вижу) —  Кого? Что? 
► Творительный падеж (опорное слово – горжусь) — Кем? Чем?
► Предложный падеж (опорное слово – думаю о) — О ком? О чём?



Падежные предлоги



Склонение существительных 

► Первое склонение: мужской, женский, общий на –а/-я (скамья, ябеда, Вася);
► Второе склонение: мужской и средний с нулевым окончанием или на –а/-я 

(Иван, домишко);
► Третье склонение: женский с нулевым окончанием (ночь, дочь);
► Разносклоняемые: дитя, путь, время, вымя, бремя, темя, знамя, имя, пламя, 

племя, семя, стремя;
► Несклоняемые: кофе, бра, Черных, Иваненко;
► Имеющие только множественное число: каникулы, сутки;
► Субстантивированные (бывшие прилагательные): прохожий, дежурный, 

военный.



Падежные окончания



Запомни

У существительный на -ИЯ
У существительный на -ИЕ
У существительный на -ИЙ
У них внимательно смотри
В конце всегда лишь буква И!



Правописание окончаний 

► У м.р. и ср.р. с суффиксом -ищ- в форме И. П. в окончании пишется -е, а у ж.р. -а (дом-домище, рука – 
ручища); во множественном числе у м.р. и с.р. -а (домище – домища) у ж.р. -и (ручища – ручищи);

► У существительных ж. р. и  м. р. (одушевленных) с суффиксами -ушк-, -юшк-, -ишк-, -ышк-, пишется 
окончание -а (братишка, землишка); У с.р. и неодушевленных предметов -о (домишко, зернышко);

► У существительных на -ня, если перед -ня согласная, в форме Р. П. мн. ч. мягкий знак на конце не 
пишется (вишня – вишен). 

► Исключение: барышень, боярышень, кухонь, деревень;

► В русских фамилиях в Т. П. на конце пишется –ым (Сурковым, Лебедевым);

► В иностранных фамилиях в Т. П. на конце пишется –ом (Чаплином);

► В названиях населенных пунктов в Т. П. на конце пишется –ом (под Борисовом);

► Различай: последнее воскресенье месяца – воскресение Иисуса Христа.



Правописание суффиксов существительных

► И:
► Пишем -ик-, если гласная не выпадает 

при склонении (лучик-лучика);
► Пишем -иц-, если ж.р. (владелица) и при 

безударном окончании у ср.р. (креслице);
► Пишем -ичк-, если существительное 

образовано от слова на -иц (луковица-
луковичка);

► Пишем -инк- в существительных, 
образованных от слова на -ина 
(горошина – горошинка).

► Е:
► Пишем -ек-, если гласная выпадает при 

склонении (замочек-замочка);
► Пишем -ец-, если м.р. (владелец) и в 

ударном окончании ср.р. (пальтецо);
► В пишем -ечк- остальных случая (семя-

семечко);
► Пишем -енк- в остальных случаях 

(башенка) и ж.р. (монашенка). 



Правописание суффиксов 
–оньк-/-еньк-

► -Оньк-
► После корня на твердый согласный 

(полоса – полосонька).

► -Еньк-
► После корня на Г, К, Х, на мягкий или 

шипящий согласный (туча – тученька, 
тетя – тётенька). 



Правописание -чик-/-щик-

► -Чик-
► После согласных на з, с, д, т, ж 

(грузчик, ракетчик);
► Помни: к, ч чередуются с т (сдача – 

сдатчик).

► -Щик-
► После других согласных (каменщик);
► Если перед д, т стоит согласный 

(процентщик);
► Учитывай: мягкий знак пишется 

после л (пильщик).



Правописание Н-НН у существительных 

► Н:

► Если образовано от слова с 
одной Н: багряница (багряный), 
вареник (вареный), ветреность, 
ветреник, ветреница (ветреный), 
гостиница (гостиный), дровяник 
(дровяной), конопляник 
(конопляный), копчености 
(копченый), костяника 
(костяной), масленица 
(масленый), мудреность 
(мудреный), овсяница (овсяной), 
торфяник (торфяной), 
смышленость (смышленый) и т.
п., а также в словах ольшаник, 
омшаник.

► НН:

► Если корень слова оканчивается на н, а суффикс начинается с н: бузинник 
(бузина), дружинник (дружина), малинник (малина), мошенник (мошна), 
осинник (осина), рябинник (рябина); бесприданница (приданое), бессонница 
(сон), звонница (звон), поленница (полено);

► Если существительное образовано от слова с НН: болезненность 
(болезненный), взволнованность (взволнованный), гривенник (гривенный), 
доверенность (доверенный), жеманница (жеманный), избалованность 
(избалованный), избранник (избранный), изгнанник (изгнанный), конница 
(конный), коренник (коренной), лиственница (лиственный), нечаянность 
(нечаянный), образованность (образованный), общественник (общественный), 
организованность (организованный), пленник (пленный), посланник 
(посланный), привилегированность (привилегированный), производственник 
(производственный), пшенник (пшенный), ремесленник (ремесленный), 
родственник (родственный), священник (священный), семенник (семенной), 
собственник (собственный), современник (современный), согласованность 
(согласованный), туманность (туманный).


